



CONSEIL PONTIFICAL POUR LA PROMOTION DE L'UNITÉ DES CHRÉTIENS

COMMISSION MIXTE INTERNATIONALE POUR LE DIALOGUE THÉOLOGIQUE ENTRE L'ÉGLISE CATHOLIQUE ET L'ÉGLISE ORTHODOXE

10e SESSION PLÉNIÈRE
Ravenne (Italie), 8-14 octobre 2007

La dixième rencontre de la Commission mixte internationale pour le dialogue théologique entre l'Église catholique romaine et l'Église orthodoxe s'est déroulée à Ravenne (Italie), ville riche d'importants monuments artistiques et historiques dont une grande part remontent à l'époque byzantine. La rencontre a eu lieu du 8 au 14 octobre 2007, l'hospitalité étant généreusement offerte par l'Archevêché de Ravenne-Cervia.

Des trente membres catholiques (cardinaux, archevêques, évêques, prêtres et théologiens laïcs), vingt-sept étaient présents. Les membres orthodoxes (métropolitains, évêques, prêtres et théologiens laïcs) représentaient le Patriarcat œcuménique, le Patriarcat d'Alexandrie, le Patriarcat d'Antioche, le Patriarcat de Jérusalem, le Patriarcat de Moscou, le Patriarcat de Serbie, le Patriarcat de Roumanie, le Patriarcat de Géorgie, l'Église de Chypre, l'Église de Grèce, l'Église de Pologne, l'Église d'Albanie, l'Église des Terres tchèques et de Slovaquie, l'Église de Finlande et l'Église apostolique d'Estonie. Les représentants du Patriarcat de Bulgarie n'ont pu être présents.

Les travaux de la Commission se sont déroulés sous la direction de deux coprésidents, le Cardinal Walter Kasper et le Métropolitain Ioannis de Pergame, assistés de deux cosecrétaires, le Métropolitain Gennadios de Sasime (Patriarcat œcuménique) et Mgr Eleuterio F. Fortino du Conseil pontifical pour la promotion de l'unité des chrétiens.

La session plénière a débuté à la Basilique de Sant'Apollinare in Classe, dans la soirée du 8 octobre, avec la célébration des Vêpres présidée par l'Archevêque de Ravenne, S.Exc. Mgr Giuseppe Verucchi, et une prière des membres orthodoxes.

S'adressant aux personnes présentes, l'Archevêque de Ravenne a déclaré : « Nous sommes heureux que vous soyez ici. Les prières de nos deux communautés contemplatives vous accompagnent, de même celles des religieux et religieuses, des prêtres et des communautés paroissiales de notre ville. Pendant que vous serez occupés par les débats de votre dialogue, à la recherche des voies qui nous rapprocheront de la pleine communion, nous ne vous dérangerons pas mais sachez que nous serons à vos côtés dans l'affection et la prière ».

Le Préfet de Ravenne, S.E. Floriana De Sanctis, a souhaité la bienvenue aux membres de la Commission à la Préfecture et exprimé l'espoir que « le désir du dialogue, de comprendre et d'être compris qui caractérise cette Commission mixte puisse être un signe que tous nous devrions imiter, dans notre vie de tous les jours ». À cette rencontre participaient également le Maire de la ville, le Président de la Région et le Président de la Province ainsi que d'autres autorités civiles.

Durant ses travaux, la Commission s'est penchée sur le thème de « L'Ecclésiologie et les conséquences canoniques de la nature sacramentelle de l'Église : communion ecclésiale, conciliarité et autorité dans l'Église ». L'étude de cette question avait déjà commencé lors de la précédente session à Belgrade, du 18 au 25 septembre 2006, sur la base d'un projet élaboré à Moscou, en 1990, par le Comité mixte de coordination, projet qui n'avait toutefois pas encore fait l'objet d'une discussion en session plénière. Cette étude a été complétée au cours de la Session 2007 et un document commun a été approuvé qui offre une base solide pour le futur travail de la Commission.

Le premier jour de la rencontre, comme cela est de coutume pour cette Commission, catholiques et orthodoxes se sont réunis séparément pour la coordination de leur travail respectif. Pendant la réunion orthodoxe, le délégué du Patriarcat de Moscou a présenté la décision de son Église de se retirer de la Session plénière en raison de la présence de délégués de l'Église d'Estonie, déclarée « autonome » par le Patriarcat œcuménique, statut non reconnu par le Patriarcat de Moscou, ceci bien que le Patriarcat œcuménique, avec l'approbation de tous les autres membres orthodoxes, ait proposé un compromis de prendre acte de la non-reconnaissance du Patriarcat de Moscou de l'Église autonome d'Estonie.

La prochaine rencontre aura pour thème : « Le Rôle de l'Évêque de Rome dans la communion de l'Église durant le premier millénaire ».

Le lieu et la date de la prochaine réunion du Comité de coordination seront décidés ultérieurement.

La dixième session plénière s'est conclue dans la prière. Samedi 13 octobre 2007, les membres catholiques ont célébré l'Eucharistie dans la Cathédrale de Ravenne, en présence des membres orthodoxes de la Commission.

Dimanche 14 octobre, les membres orthodoxes ont célébré la Divine Liturgie dans la Basilique San Vitale,

en présence des membres catholiques. L'Archevêque de Ravenne, les membres du clergé et les laïcs de Ravenne ont assisté à ces deux célébrations.

Cette rencontre s'est déroulée dans un esprit d'amitié, de collaboration et de confiance réciproques. Les membres de la Commission ont profondément apprécié la généreuse hospitalité de l'Archidiocèse de Ravenne et confient la poursuite du travail de leur dialogue à la prière des fidèles.

Service d'information 125 (2007/III) 115-116